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Уважаемые учителя, учащиеся, 
родители, сотрудники лицея!

Поздравляю вас 
с началом 2016/2017 учебного года!

Сегодня качественное, доступное образование – 
основа национальной идеи и стратегии. Образование 
становится не только элементом личной успешности, 
но и импульсом развития страны. Очень важно, чтобы 
каждый лицеист получил хорошее образование, смог 
реализовать себя, стал достойным гражданином ве-
ликой страны. 

В последнее время уделяется большое внимание 
воспитанию школьников. 29 октября 2015 года Указом 
Президента РФ создана общественная организация 
«Российское движение школьников», главной зада-
чей которой является становление и формирование 
личности обучающегося на основе традиционных 
российских ценностей. Этот учебный год лицей на-
чинает в статусе пилотной площадки общественной 
организации «Российское движение школьников». 
Надеюсь, что этот факт наполнит жизнь лицея новыми 
интересными событиями и традициями, даст возмож-
ность и взрослым, и детям проявить свою активность 
и творчество.

Приятно отметить, что лицей стабильно занимает 
лидирующие позиции по качеству образования. По 
итогам единого государственного экзамена наши ли-
цеисты показали результаты выше областных, кроме 
того, учащиеся лицея успешно выступили на всерос-
сийских олимпиадах, становились призерами и по-
бедителями многих интеллектуальных состязаний и 
научных конференций. Это итог совместной работы 
учителя и ученика. В этом огромная заслуга всего пе-
дагогического коллектива.

Дорогие коллеги! Благодарю вас за высокий уро-
вень педагогического труда! Желаю вам новых твор-
ческих побед, внимательных и любознательных уче-
ников, доброго здоровья и семейного благополучия.

Дорогие первоклассники! Первого сентября мы 
приняли вас в нашу лицейскую семью. Вы замеча-
тельные, активные, любознательные ребята. От всей 
души желаю вам больших успехов и удивительных от-
крытий в стране знаний! Верю в то, что у вас все по-
лучится!

Дорогие одиннадцатиклассники! Этот учебный 
год особенный в школьной жизни. Выпускной класс, 
принятие решения, в какой вуз поступать, делают его 
действительно очень ответственным и важным. Же-
лаю вам, дорогие ребята, уверенности в своих силах, 
новых и ярких побед, успехов в учебе и достижения 
поставленных целей.

Уважаемые родители! Выражаю вам огромную 
благодарность за помощь в подготовке лицея к заня-
тиям. Ваша активная позиция, участие в субботниках 
позволили всем ученикам 1 сентября начать учебный 
год и заниматься в первую смену! Вы показали для на-
ших детей яркий пример единства и ответственности. 
Искренне желаю каждой семье здоровья, счастья и 
благополучия.

Всем, кто работает и учится в лицее, удачи в новом 
учебном году!

С уважением, 
Валентина Анатольевна

Шары вернулись!
День 1 сентября 2006 года выдался ветреным. Ветер 

гнал по улице Возрождения опавшие листья, а учеников 
1 А никто не гнал. Они с радостью и детской непосред-
ственностью демонстрировали своим родителям и пер-
вому учителю свои знания и умения на первом в их жиз-
ни лицейском уроке. Была среди этих первоклашек и 
наша единственная в то время дочь Кристина, умудрив-
шаяся сломать себе руку, принимая участие в репети-
ции линейки, посвященной Дню знаний. Тем не менее 
она вместе со всеми успешно справилась с поручени-
ем, и новоявленные ученики вернулись за парты с раз-
ноцветными шарами и «загадочной» надписью «2006 –  
2017». И вот уже Ольга Владимировна призывает нас, 
родителей, задуматься и представить себе эту дату, 
2017 год. Свободные шары взлетели вверх, но под ду-
новением осеннего ветра ненадолго задержались над 
головами первоклашек. Тогда кто-то из взрослых пошу-
тил, что шары могут вернуться, если их попросить.

Видимо, мы просили хорошо. И вот новый сентябрь-
ский день. Елизавета с гордостью несет ранец, принад-
лежавший когда-то старшей сестре, а Екатерина с не 
меньшей радостью – новый. Обе с удивлением погля-
дывают на одиннадцатиклассников, ища там знакомые 
лица. И в этот момент особо отчетливо начинаешь по-

нимать, что далекий 2017-й уже на носу, а за прошед-
шие 10 лет лицей несказанно преобразился. Отдельное 
обновленное здание начальной школы сияет чистотой, а 
интерактивные и маркерные доски в первом классе уже 
не требуют ни мокрых тряпок, ни мела. Но главная цен-
ность лицея осталась неизменной – высокопрофессио-
нальные педагоги, способные сохранить и приумножить 
детскую тягу к знаниям.

Как и 10 лет назад, первоклашки загадывают жела-
ния, и мы все вместе со Светланой Олеговной и Радой 
Викторовной с надеждой провожаем взглядом взмы-
вающие ввысь шары. Как жаль, что они не задержались 
над головами в этот раз…

Юрий Перевощиков, папа сестер Перевощиковых

Учебный год пусть интересно будет прожит,
Чтоб каждый день стал ярким непременно!
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Пусть у вас все будет на «отлично»!

институт – факультет управления и прикладной математики
13. Поляков Владимир – Санкт-Петербургский государствен-
ный университет – математико-механический факультет
14. Протасов Евгений – Санкт-Петербургский государственный 
экономический университет – факультет информатики и приклад-
ной математики
15. Разумова Анна – Московская государственная юридическая 
академия имени О. Е. Кутафина (Киров) – юриспруденция
16. Стрелков Вадим – Кировская государственная медицинская 
академия – лечебный факультет
17. Сычева Дарья – Кировская государственная медицинская 
академия – стоматологический факультет
18. Трушкова Ирина – Кировская государственная медицинская 
академия – педиатрический факультет
19. Хлебов Дмитрий – Вятский государственный университет – 
факультет компьютерных и физико-математических наук
20. Целищев Данил – Вятский государственный университет – 
юридический институт
21. Шакая Георгий – Кировская государственная медицинская 
академия – лечебный факультет
22. Шубин Артем – Вятский государственный университет – фа-
культет компьютерных и физико-математических наук

11 Б класс 
Классный руководитель Зыкина Елена Юрьевна
1. Бочаров Артемий – Вятский государственный университет – 
факультет менеджмента и сервиса
2. Буторина Дарья – Санкт-Петербургский национальный иссле-
довательский университет информационных технологий, механи-
ки и оптики – факультет инфокоммуникационных технологий 
3. Васенина Александра – Кировская государственная меди-
цинская академия – лечебный факультет
4. Вахрушева Мария – Вятский государственный университет – 
факультет педагогики и психологии
5. Гребенкина Маргарита – Северо-Западный государственный 
медицинский университет им. И.И. Мечникова (Санкт-Петербург) –  
лечебный факультет
6. Гулина Екатерина – Кировская государственная медицинская 
академия – стоматологический факультет
7. Жуйкова Александра – Санкт-Петербургская государствен-
ная академия ветеринарной медицины – факультет ветеринарной 
медицины
8. Зворыгин Алексей – Московский государственный универси-
тет приборостроения и информатики – институт высоких техно-
логий, информатика и вычислительная техника
9. Карманов Максим – Голицынский пограничный институт ФСБ 
РФ – юридический факультет
10. Коваленко Даниил – Вятский государственный университет –  
факультет менеджмента и сервиса
11. Корнев Артем – Военно-медицинская академия имени С.М. 
Кирова (Санкт-Петербург) – лечебный факультет
12. Летов Павел – Российский химико-технологический универ-
ситет им. Д.И. Менделеева (Москва) – институт материалов со-
временной энергетики и нанотехнологии
13. Михалева Анастасия – Санкт-Петербургский гуманитарный 
университет профсоюзов – факультет конфликтологии
14. Овсянникова Анастасия – Вятский государственный уни-
верситет – факультет педагогики и психологии
15. Подлевских Анна – Санкт-Петербургский государственный 
университет – биологический факультет
16. Сарканич Кирилл – Казанский федеральный университет – 
химический институт им. А.М. Бутлерова, химический факультет
17. Суслопаров Антон – Вятский государственный университет –  
институт химии и экологии
18. Тимшина Елизавета – Российский государственный педа-
гогический университет им. А.И. Герцена (Санкт-Петербург) – хи-
мический факультет
19. Черных Алена – Санкт-Петербургский государственный пе-
диатрический медицинский университет – лечебный факультет

20. Шобик Александр – Вятский государственный университет –  
факультет социологии и социальных технологий

11 В класс 
Классный руководитель Фадеева Екатерина Владимировна
1. Анфертьева Анастасия – Кировская государственная меди-
цинская академия – педиатрический факультет
2. Арасланов Роман – Российский государственный универси-
тет нефти и газа имени И.М. Губкина (Москва) – факультет хими-
ческой технологии и экологии
3. Буслаева Евгения – Вятский государственный университет – 
институт биологии и биотехнологии
4. Валова Юлия – Вятский государственный университет – фа-
культет педагогики и психологии
5. Кехваева Альвина – Кировская государственная медицин-
ская академия – педиатрический факультет
6. Кобликов Егор – Российский химико-технологический универ-
ситет им. Д.И. Менделеева (Москва) – факультет нефтегазохимии 
и полимерных материалов
7. Корепанов Иван – Санкт-Петербургский государственный тех-
нологический институт (технический университет) – факультет 
химической и биотехнологии
8. Кохендерфер Елена – Кировская государственная медицин-
ская академия – лечебный факультет
9. Куклин Константин – Московский государственный универси-
тет им. М.В. Ломоносова – физический факультет
10. Лихачева Ксения – Вятский государственный университет – 
факультет менеджмента и сервиса
11. Мальцева Анастасия – Вятский государственный универси-
тет – факультет автоматики и вычислительной техники
12. Мицкевич Ксения – Российская академия народного хозяй-
ства и государственной службы при Президенте РФ (Киров) – фа-
культет экономики и управления
13. Мохова Ирина – Кировская государственная медицинская 
академия – педиатрический факультет
14. Мышкин Кирилл – Государственный университет по землеу-
стройству (Москва) – городской кадастр
15. Мякишева Алена – Пермский государственный медицинский 
университет им. академика Е.А. Вагнера – лечебный факультет
16. Перешеина Анастасия – Московский городской педагогиче-
ский университет – юридический институт
17. Печенкина Анастасия – Пермский государственный ме-
дицинский университет им. академика Е.А. Вагнера – медико-
профилактический факультет
18. Путилова Людмила – Кировская государственная медицин-
ская академия – лечебный факультет
19. Санников Роман – Кировская государственная медицинская 
академия – лечебный факультет
20. Симанов Роман – Белорусский государственный экономиче-
ский университет – факультет финансов и банковского дела
21. Счастливцева Мария – Санкт-Петербургский государствен-
ный экономический университет – факультет торгового и тамо-
женного дела
22. Фролова Александра – Первый Московский государствен-
ный университет имени И.М. Сеченова – лечебный факультет

Дорогие наши выпускники! Вот и закончились 
школьные годы – эта незабываемая пора под названи-
ем «детство», но впереди вас встречает уже прекрас-
ная пора юности. Отзвенел последний звонок, прошли 
экзамены. Впереди ждет много новых неизведанных 
дорог, которые обязательно приведут вас к успеху. 

Поздравляем вас с поступлением в высшие учеб-
ные заведения. Вы сделали свой самостоятельный 
выбор, потому что свой путь в жизни человек прокла-
дывает сам. Конечно, будут и радости с победами, и 
разочарования с поражениями. Будет жизнь. Жизнь, 
вся прелесть которой заключается в решении слож-
ных задач. Но, как бы непросто вам не было, хочется 
пожелать каждому из вас прежде всего всегда оста-
ваться людьми.

Пройдут годы, забудутся отдельные моменты ли-
цейской поры, но мы верим, что ваши воспоминания о 
лицее всегда будут теплыми и добрыми. Двери лицея 
всегда будут для вас открыты. Удачи вам, выпускники! 
Пусть у вас все будет на «отлично»!

27 июня 2016 года, в день, когда 25 лет назад был под-
писан приказ о создании нашего лицея, его выпускники по-
лучили один из важнейших документов – аттестат о полном 
среднем образовании. В этом году 8 лицеистов, имеющих 
выдающиеся успехи в учебе, получили медали. Своим тру-
долюбием, бесконечным стремлением к знаниям они до-
стигли значительных результатов. Медаль – свидетельство 
их важной жизненной победы.

Аттестат о среднем общем образовании с отличием и 
золотую медаль федерального уровня «За особые успехи в 

учении» получили:
Арасланов Роман
Гребенкина Маргарита 
Мальцева Анастасия 
Сарканич Кирилл  
Фролова Александра

Аттестат о среднем общем образовании 
и серебряную медаль регионального уров-
ня «За особые успехи в учении» получили:

Перминов Александр
Сычева Дарья
Тимшина Елизавета

ЕГЭ на 100 баллов!
В 2016 году 5 выпускников лицея сдали Единый государственный экзамен на 100 баллов. 
Арасланов Роман, русский язык. 
Учитель Е. Ю. Зыкина. 
Лихачева Ксения, русский язык. 
Учитель Е. Ю. Зыкина.
Перминов Александр, русский язык. Учитель Е. Ю. Зыкина.
Подлевских Анна, русский язык. 
Учитель Е. Ю. Зыкина.
Сарканич Кирилл, химия. 
Учитель О. В. Навалихина.

11 А класс 
Классный руководитель Зыкин Александр Михайлович
1. Величко Юлия – Санкт-Петербургский государственный эко-
номический университет – факультет управления
2. Демидова Виктория – Всероссийская академия внешней 
торговли (Москва) – факультет внешнеторгового менеджмента
3. Калиниченко Антон – Кировская государственная медицин-
ская академия – стоматологический факультет
4. Ковина Элина – Кировская государственная медицинская 
академия – лечебный факультет
5. Коновалов Михаил – Московский государственный универси-
тет им. М.В. Ломоносова – химический факультет
6. Копанева Анна – Вятский государственный университет – фа-
культет социологии и социальных технологий
7. Курочкин Егор – Военно-медицинская академия имени С.М. 
Кирова (Санкт-Петербург) – лечебный факультет
8. Минина Марина – Кировская государственная медицинская 
академия – лечебный факультет
9. Некрасова Анастасия – Вятский государственный универси-
тет – факультет менеджмента и сервиса
10. Овсюков Егор – Санкт-Петербургский государственный уни-
верситет – факультет географии и геоэкологии
11. Окулова Светлана – Кировская государственная медицин-
ская академия – педиатрический факультет
12. Перминов Александр – Московский физико-технический 
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рода, выпускники и многие другие гости 
поздравили лицей с днем рождения. За 
весь вечер было произнесено множество 
хороших слов, пожеланий в адрес лицея, 
а также благодарностей за кропотливый 
труд педагогов и учеников. Меня больше 
всего тронуло видеообращение перво-
го директора Ады Ефимовны Дашевской. 
Приятно осознавать, скольким людям 
небезразлична судьба нашего лицея. Во 
время мероприятия были показаны ко-
роткометражные сюжеты, рассказываю-
щие об этапах становления КЛЕНа, по-
явлении лицея таким, каким мы знаем его 
на данный момент.

Но самое яркое и запоминающееся 
из всего, что было на празднике, – высту-
пления лицеистов: зажигательные танцы, 
песни и многое другое. На сцене показал 
свой талант ансамбль гитаристов «Гитар-
реро», участник многих конкурсов различ-
ного уровня. Также меня впечатлил отры-
вок из театральной постановки водевиля 
«Беда от чистого сердца», в которой уча-
ствовали не только ученики, но и педаго-
ги. Учителя покорили меня своим актер-
ским талантом. Ждем полную версию в 
следующем году!

На мой взгляд, праздник удался на 
славу. Зал аплодировал стоя. С одной 
стороны, 25 лет – совсем юный возраст 
для лицея, но если оглянуться назад, то 
мы увидим годы тяжелой, кропотливой 
работы и огромное количество выпускни-
ков, разлетевшихся по нашей необъятной 
стране. 

Желаю удачи и процветания нашему 
лицею!

Мария Майорова, 7 В

Юбилей в лицее

В этом году наш лицей отпраздновал 
свое 25-летие. Этому событию было по-
священо торжественное мероприятие, 
прошедшее 28 апреля в ДК «Родина».

Атмосфера в Доме культуры стояла 
очень торжественная. Гостей встречала 
Валентина Анатольевна вместе с буду-
щими выпускниками. Казалось, что ты по-
падаешь на тожественный прием (чуть ли 
не к самой английской королеве). В фойе 
располагался маленький оркестр, кото-
рый радовал гостей знаменитыми сим-
фониями. Играла живая музыка, педаго-
ги в праздничных нарядах обменивались 
поздравлениями, лицеисты в парадной 
форме шелестели обертками от букетов, 
выпускники крепко обнимали своих быв-
ших учителей… Все с нетерпением ждали 
начала юбилея.

И вот всех присутствующих пригласи-
ли в зал, погас свет, и начался сам празд-
ник. Директор лицея Валентина Анато-
льевна, высокопоставленные лица го-

Послание счастья от выпускника лицея

Уважаемая Валентина Анатольевна!
Поздравляю Вас и руководимый Вами коллектив, учеников и их родителей с 

25-летием со дня образования лицея естественных наук.
В этой знаменательной дате заключено много ярких, запоминающихся, важ-

ных дел и событий для учителей, учеников и выпускников лицея. Из года в год си-
лами педагогического коллектива создается особая творческая атмосфера для 
обучения и воспитания подрастающего поколения.

Пусть и впредь ваше учебное учреждение будет опорой государства в вос-
питании достойных граждан, прославляющих свой город своими успехами и 
достижениями. А для юных лицеистов останется вторым родным домом, и они 
будут вспоминать время, проведенное в стенах учебного учреждения, как самое 
счастливое в своей жизни.

Надеюсь, что эта дата станет для Вас не только памятным событием, но и от-
мерит новую веху в развитии, вдохновит всех участников педагогического про-
цесса на дальнейшие успехи! 

Глава города Кирова В.В. Быков

Министерство образования Кировской области сердечно поздравляет 
весь педагогический коллектив с 25-летием лицея!

На протяжении трех лет лицей естественных наук отмечен в числе лучших школ 
России, обеспечивающих высокий уровень подготовки выпускников, в том чис-
ле по биолого-географическому, химико-биологическому, физико-химическому 
профилям.

В лицее сформирована уникальная педагогическая система, создан высоко-
профессиональный коллектив, работающий в условиях постоянного педагогиче-
ского поиска, способный эффективно решать самые актуальные проблемы об-
разования.

Коллектив лицея естественных наук активно участвует в исследовательской 
и опытно-экспериментальной работе, результаты экспериментальной и иннова-
ционной деятельности учителей становятся достоянием всей педагогической 
общественности региона.

Министерство образования Кировской области выражает всему коллективу 
благодарность за обучение, воспитание и развитие творческих способностей но-
вого поколения. Своим трудом вы целенаправленно формируете у детей способ-
ности мыслить, чувствовать, понимать, любить. Неоценимы ваши достижения в 
создании условий для поддержки талантливых школьников, повышении их конку-
рентоспособности и формировании интеллектуальной элиты области и страны.

Желаем вам дальнейших творческих успехов, претворения в жизнь всех педа-
гогических начинаний, оптимизма, неиссякаемой энергии и благополучия!

Министр образования Кировской области А.М. Измайлов

С е н т я б р ь ,  и 
снова осень, и сно-
ва берешь порт-
фель и идешь в ли-
цей… А для меня 
это пора уже про-
шла, и на душе со-
всем другое на-
строение, не то, 
какое было тогда, 
в эти радостные 
лицейские будни. 
Поэтому я реши-
ла прийти в лицей 
к учителям в этом 

году 1 сентября и вспомнить все, что со 
мной случилось в то счастливое время. 
Сказать спасибо важным для меня лю-
дям, благодаря деятельности которых я 
сейчас тот человек, какой есть, и очень 
счастлива от этого. 

Лицей – это не только учебные буд-
ни, но это и литературные вечера, балы, 
научная деятельность, выступление на 
конференциях, общение и друзья на всю 
жизнь. Лицей – это твоя вторая семья, 
куда хочется приходить даже после окон-
чания учебы. Лицей – это мой маленький 

мир, здесь я обрела друзей, знания и уве-
ренность в том, что смогу поступить в уни-
верситет. На данный момент я уже учусь в 
аспирантуре Санкт-Петербургского го-
сударственного университета, выступаю 
на конференциях, пишу научные статьи, 
параллельно учусь на переводчика. Вспо-
миная литературные встречи, посвящен-
ные лицею А.С. Пушкина, я наконец-то 
для себя поняла, что люблю писать про-
зу и поэзию, сейчас стала выступать со 
своими стихами на городских поэтиче-
ских мероприятиях и получаю от этого 
огромное удовольствие. Не хочу говорить 
много о себе, у каждого из нас свой путь, 
и задача каждого – найти себя в этой жиз-
ни и определиться с будущей професси-
ей самостоятельно. Скажу только одно, 
что лицей дает широкий спектр возмож-
ностей для самореализации как в рам-
ках занятий, так и в рамках внеучебной 
деятельности. Друзья, цените каждую 
минуту, проведенную там со своими од-
ноклассниками, не бойтесь будущего, а 
учителя лицея обязательно подскажут и 
направят ваш талант в нужное русло.

Александра Белугина, 
выпускница 2009 г.

Трудно подобрать слова благодарности нашему любимому лицею! 
Лицей – это не только учеба и новые знания, учителя и коллектив, лицей – это 

целый мир, который мы познаем каждый день! Неправы те, кто, выйдя за порог 
лицея, забывает о нем навсегда, ведь с ним связаны самые чудесные годы – наше 
детство, юность и первое становление личности! 

От всей души мы желаем лицею долгих-долгих лет жизни, уважения и понима-
ния, а его коллективу – крепкого здоровья и большого счастья! 

Выпускники и их родители

Уважаемые коллеги!
Примите мои сердечные поздравления с замечательным праздником – 25-ле-

тием со дня основания Кировского лицея естественных наук!
Кировский лицей естественных наук – одно из инновационных учебных за-

ведений Кировской области. В нем сформирована уникальная педагогическая 
система, создан высокопрофессиональный коллектив, работающий в условиях 
постоянного творческого поиска, способный эффективно решать самые акту-
альные проблемы образования. Неоценимы достижения в создании условий для 
поддержки талантливых школьников, повышения их конкурентоспособности и 
формирования интеллектуальной элиты области и страны.

За эти годы образовательным учреждением, пользующимся большим авто-
ритетом в нашем городе и за его пределами, пройден большой и славный путь. 
Хочу выразить слова уважения и признательности педагогическому коллективу 
лицея, который поддерживает и умножает славные традиции отечественного об-
разования.

Вы успешно реализуете инновационные образовательные проекты, обеспе-
чивая высокий уровень знаний лицеистов. Ваши воспитанники участвуют в олим-
пиадах и конкурсах различного уровня, выпускники продолжают свое обучение в 
престижных вузах.

Искренне желаю вам, дорогие друзья, крепкого здоровья, неиссякаемой энер-
гии, удачи и благополучия!

Ректор Кировской государственной медицинской академии, 
профессор И.В. Шешунов

Поздравляем лицей естественных наук с 25-летием!
За 25 лет лицей прошел нелегкий путь от никому не известной школы с углу-

бленным изучением химии и биологии на окраине Кирова до Кировского област-
ного государственного общеобразовательного автономного учреждения «Лицей 
естественных наук», награжденного многочисленными премиями.

Нельзя не вспомнить в эти дни человека, основавшего эту школу и много лет 
руководившего уже лицеем, – Адель Ефимовну Дашевскую, а также принявшую 
эстафету и приумножившую успехи лицея бессменного директора Валентину 
Анатольевну Русанову. Однако никакой директор не смог бы такой долгий срок 
удерживать школу на таком высоком уровне без педагогического коллектива – 
группы единомышленников, энтузиастов, высоких профессионалов и просто не-
равнодушных людей.

В течение практически всех лет существования лицея между ним и Химиче-
ским факультетом МГУ было тесное сотрудничество. Преподаватели МГУ приез-
жали к лицеистам с лекциями, а к нам на Химический факультет приходили сту-
дентами его выпускники. Теперь имя выпускника Кировского лицея естественных 
наук – это марка, говорящая о том, что мы имеем дело с человеком образован-
ным, умеющим и любящим учиться.

Долгих лет процветания этой школе и нашему сотрудничеству!
Декан Химического факультета Московского государственного 

университета им М.В. Ломоносова, академик РАН В.В. Лунин
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Широка страна моя родная
Привет всем тем, кто побоялся ехать незнамо куда, тащить пуд картошки с тушенкой и пару кило-

граммов теплой одежды. Всем тем, для кого слова «Соловки» и «Карелия» не значат ровным счетом 
НИ-ЧЕ-ГО. Сегодня мы, команда отважных исследователей, хотим чуть-чуть приоткрыть завесу 
тайны и провести вас по новому туристическому маршруту к побережью Белого моря.

Мне бы хотелось рассказать, что значат Соловки 
и Карелия для человека как источник духовной силы. 
Есть ли здесь места, в которых ты чувствуешь, что тебя 
прошибает мощный поток энергии, или же нет? 

Мое первое впечатление от Соловецкого архипела-
га – это полное непонимание и непринятие этого места. 
Здесь царит смесь духовного и низменного, смерти и 
религии. Здесь молились за спасение душ человеческих 
и эти же души потом вели на расстрел. Это суровая зем-
ля, одновременно являющаяся местом для ежегодного 
паломничества и братской могилой жертв ГУЛАГа. На-
вевает мрачные мысли, да? О какой энергетике здесь 
говорить?

Но в день отъезда с островов я поняла, что мне не 
хватило. Не хватило этих загадочных островов, где за-
каты алые, как кровь, где солнце не садится за горизонт, 
где небо окружает тебя повсюду. Мне не хватило из-
вилистых и покореженных от ветра берез, не хватило 
чаек над головой, не хватило того пленительного Бе-
лого моря. Соловецкие острова невозможно понять с 
первого раза, а лишь с более детального и глубокого 
прочтения и проникновения в самую суть. Именно 
эта суть и является магнитом, тем вдохновением и 
творческим прорывом, за которым сюда едут люди 
со всего света. Здесь проходят практики худо-
жественные академии, организуются столярные 

мастерские, пишутся книги, путеводители, 
иллюстрированные карты. Все жалею, что 
с собой не было моей старой доброй аква-
рельки…

Карелия очень сильное, уникальное и родное для на-
шей русской души место. Это тихая гладь Онежского и 
Ладожского озер, в которых ты, распугивая рыбу мест-
ным охотникам, плескаешься по ночам и собираешь ка-
мешки. Это памятники древности, памятники русского 
деревянного зодчества. Это места, где приходишь к 
местным народностям – карелам и вепсам, печешь ка-
литки (национальная выпечка) и слушаешь кантеле (на-
родный музыкальный инструмент). Карелия полна энер-
гии, полна силы, которую она отдает своему народу. Как 
в былинах про Добрыню Никитича, которому придавала 
сил Мать Сыра Земля, так и здесь – местные народности 
черпают из родного края душевные силы. Карелам, 

которые борются за выживание своего 
языка, вепсам, которых от силы осталось 

всего 5–6 тысяч на всю страну, очень нужны 
эти силы.

После наших долгих странствий и приклю-
чений могу сказать, что мощно прошибающих 

потоков энергии вы здесь точно не найдете. Но 
внутреннее равновесие и гармонию в собствен-

ной душе вы точно обретете.
Полина Чушова, 10 Б

Особенно мне запомнились Ладожские шхеры 
(архипелаг, состоящий из мелких скалистых остро-
вов, разделенных узкими проливами), расположен-
ные близ карельского города Сортавала. Но поездка 
была бы не такой интересной, если бы мы не увидели 
пейзажи, открывающиеся с величественных остро-
вов. На них было «тяжело» взбираться, так как по 
пути на возвышенности было много кустов с черни-
кой, которые избавляли от голода и поднимали на-
строения путешественникам! Я думаю, что каждый 
человек должен побывать в этом месте. Оно облада-
ет особой энергией, которое притягивает туристов 
со всего мира!

Алексей Белозор, 9 В

В поисках душевных сил

Мне очень понравилась чистая, не тронутая чело-
веком природа Соловецких островов. Так и хотелось 
сесть где-нибудь на камень и остаться там навсегда, 
ведь редко где можно сейчас наблюдать опрятную 
полянку в лесу. Сразу даже и не понять, что с Солов-
ками связано много темных страниц в нашей истории.

Никита Ярославцев, 9 Б
Коренными жителями Карелии являются саамы. 

Сейчас помимо них в республике проживают карелы, 
вепсы, русские и множество других представителей 
разных национальностей. Из-за исторических го-
нений коренных народов осталось совсем немного. 
Численность вепсов, к примеру, теперь составляет 
меньше 10 тысяч человек. 

Все эти народности издавна занимались рыбо-
ловством, охотой, собирательством, ремеслами, 
жили на одной территории, поклонялись языческим 
богам. Эти народы похожи, они уважали, даже за-
имствовали традиции и обычаи друг друга. В общем, 
не враждовали, а жили и живут в полной гармонии. А 
как же иначе? 

Суровый климат, сплоченность  это и дало им на-
дежность, прочность и красоту. 

Анастасия Коновалова, 9 А

Карелия очень красивый и живописный край с 
величественной и суровой природой. Карельские 
леса и озера идеальны для самых разных видов эко-
логического туризма: спортивных сплавов, пеших и 
водных маршрутов, геологических, ботанических, 
этнографических экспедиций. 

За один раз увидеть и насладиться красотой при-
роды и ее необычностью невозможно, поэтому в Ка-
релию приезжают много раз и познают новое. 

 Ирина Бармина, 9 Б

P.S. Экспедиция окончена... Ты стремглав бежишь к своему шкафу и надеваешь шорты, майки и босо-
ножки (впервые за месяц!), потому что от духоты в Кирове некуда деться. А потом стоишь, смотришь в зер-
кало и не знаешь, радоваться тебе или нет. Ведь больше нет того пронизывающего холодного ветра Бело-
го моря, ты больше не кутаешься в кофты и не стираешь ноги в тяжелых кроссовках...

Кижи – восьмое чудо света. Так как это музей под 
открытым небом, то по острову Кижи можно беспре-
пятственно пройтись, рассмотреть древние памятки 
и насладиться деревянными постройками.

Кижи состоят не только из нескольких церквей, 
это самый настоящий ансамбль древних деревянных 
построек (мельницы, дома, амбары). Многие из по-
строек отлично сохранились до нашего времени.

Арина Журавлева, выпускница 2014 года
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Каждый из нас ехал на Алтай, преследуя 
какую-то свою цель, а то и вовсе не знал, за-
чем он туда отправляется. Кого-то отправили 
родители, кто-то захотел провести время с 
другом, а кто-то просто решил интересно про-
вести лето. Для меня стимулом поехать на Ал-
тай послужили рассказы о красоте и величии 
местной природы. Ведь согласитесь, что луч-
ше один раз увидеть, чем сто раз услышать!

Оказалось, чтобы постичь красоты Алтая, 
нужно приложить немало усилий. Никто не 
ожидал, что прогулка до памятников приро-
ды окажется такой тяжелой! Нам предстояло 
преодолеть внушительное количество кило-
метров в вертикальном, горизонтальном и 
наклонном направлениях, чтобы наконец до-
браться до конечной цели. Ноги гудели, дыха-
ние сбивалось, во рту бушевала пустыня. Гора 
казалась бесконечной, но все упорно продол-
жали свой путь. И оно того стоило!

 На вершине нас ждал невероятный пей-
заж, и сразу как-то забылись все трудности. 
Перед нами открывался вид бескрайнего го-

ризонта с уходящими вдаль синими горами, а 
небо казалось бесконечно высоким. Велико-
лепие природы Алтая действительно захва-
тывает дух, оставляет о себе ярчайшие вос-
поминания. 

За время поездки мы успели посетить гору 
Церковку, подняться на Круглую гору, пройти 
через врата любви, загадать желание у Веко-
вой сосны, прикоснуться к скале – Черепахе, 
повстречаться с каменными Четырьмя братья-
ми и многое-многое другое. А ведь это – толь-
ко маленькая часть нашего путешествия! 

Все мы за время этой поездки сдружились. 
Каждый из нас смог насладиться величием 
Алтая и услышать его волшебные легенды, 
смог увезти к себе домой маленькую 
частичку этого удивительного места. 

Как мне кажется, в этой поезд-
ке все смогли достичь постав-
ленных целей. А кому-то Алтай 
подсказал новые ориентиры в 
жизни.

Елизавета Тулинова, 8 В
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Мне хотелось бы рассказать о тра-
диционном байдарочном походе, участ-
ником которого посчастливилось стать в 
этом году.

Наш маршрут по реке Вятке, извест-
ный под названием «Вятская Швейца-
рия», пролегал от села Васильково до 
села Петропавловское. Свое название 
он получил за живописную и разнообраз-
ную природу этих мест, в чем мы и убеди-
лись, проплывая среди изумительных и 
величественных пейзажей родного края. 
Без всякого сомнения, виды, которые 
нам удалось наблюдать, вызывают под-
линные чувства любви к родной природе, 
любви к малой родине.

Важнейшую роль в формировании 
впечатления от экспедиции сыграла ат-
мосфера, создаваемая участниками в 
ходе общения. Мы приобрели множе-
ство новых знакомств и открыли новые 

качества друг у друга. За создание этой 
дружеской атмосферы хотелось бы по-
благодарить всех ребят и руководителей 
экспедиции: Жанну Михайловну Малы-
гину, Зинаиду Петровну Макаренко и в 
особенности Алену Александровну Фе-
щенко.

Могу ли я порекомендовать съездить 
в подобную экспедицию каждому? Я не 
уверен. Насколько вы готовы пожертво-
вать удобствами и комфортом? Вам мо-
жет повезти с погодой, а, может быть, вы 
будете мокнуть под холодным проливным 
дождем днями напролет. Но если вы го-
товы к этому, то вас ждет незабываемый 
опыт и много положительных эмоций. 
Сейчас задаю самому себе вопрос: «Хо-
тел бы я еще раз попробовать что-то по-
добное?» Думаю, что согласился бы без 
всякого сомнения.

Максим Скорых, 11 А

что-либо. То удовольствие от единения с 
природой, от общения, от работы ты, на-
верное, не получишь нигде, кроме Михай-
ловского. 

Кристиан Эдуардо, 9 В

Михайловское – это прежде всего 
Пушкин в каждой травинке, капле росы 
кругом, неповторимая эмоциональная 
атмосфера, лица друзей, каких не най-
дешь более нигде, огоньки счастья в их 
глазах.

В этом месте нет ни суеты городов, ни 
шума машин, ни запаха бензина, к кото-
рому многие люди успели привыкнуть, а 
есть только спокойствие, душевное рав-
новесие и искренняя радость. «Каждый 
приезд сюда отличается от предыдуще-
го», – говорили нам частенько. Теперь я 
и сама убедилась в полной правдивости 
этих слов. Спасибо организаторам этой 
чудесной поездки. 

Наталья Жолобова, 10 А

Честно сказать, я и подумать не мог, 
что это путешествие окажется для меня 
настолько интересным. Не знал, каково 
это – спать в палатке. Не знал, какие ин-
тересные мы будем ставить сценки. Не 
знал, как тяжело мыть каны и как сильно я 
буду уставать на работе. Не знал, как при-
ятно просто сидеть у костра и пить какао. 
Не знал, как увлекательно мне будет тан-
цевать на балу. Не знал, какую радость 
и восхищение я буду испытывать после 
каждого дня, проведенного здесь. Здесь 
запомнилось все: и философские рас-
сказы Александра Михайловича, и весе-
лые огоньки. И бесконечная «Карельская 
осень», и умывание в роднике, и вкусней-
ший торт из коржей и сгущенки на дни 
рождения, и купание под дождем. Вспо-
минается бесконечная импровизация во 
время сценки, новые, до этого неизвест-
ные мне танцы, Большая Медведица пря-
мо над нашим лагерем, двухметровый 
мощный костер, второе на обед всегда с 
кетчупом и майонезом, чтение на мосту, у 
мельницы, в беседке, под тентом во вре-
мя дождя. Все пролетело так быстро, так 
много мы сделали. Так много я сделать 
не успел… 

Я бы хотел остаться здесь на пару 
деньков. Но вряд ли это повлияло бы на 

Мы приехали в самый лучший на данный момент ла-
герь «Детская империя туризма», или ДИТ. Про него я 
слышал только восторженные рассказы друзей. И каково 
же было мое удивление, когда, приехав, я не увидел ни-
чего особенного. Но суть оказалась в другом. Дело не в 
количестве мест в домике, качестве еды в столовой, а в 
атмосфере, царящей в лагере. Отношения в «Империи» 
были крайне дружелюбными. И только из-за этого из ла-
геря совершенно не хотелось уезжать. Мне понравилось, 
что кроме насыщенной отрядной жизни в ДИТе проводи-
лись мастер-классы по акробатике, танцам и даже бое-
вым искусствам. Было много запоминающихся походов, 
где мы увидели шикарные виды гигантских гор и обшир-
ных лесов. Но самая лучшая экскурсия была на Чертов 
палец, скалу в виде торчащего каменного перста. 

Артем Шкляев, 8 А

Алтай – это место, где твои глаза не могут налюбоваться горами, заслушива-
ешься удивительными легендами, а твое сердце не хочет расставаться с так по-
любившимся местом. Это испытание воли, духа и всей твоей сущности. Я никогда 
не забуду горы, устремляющиеся в небеса, чистое небо, свежий воздух и яркое, 
теплое солнце! 

Каждый раз Алтай преподает мне уроки жизни, которые ни разу меня не под-
вели. Алтай – это не новое место, это новая жизнь! 

Семен Лукин, 10 Б

Мне понравились вечера в Белоку-
рихе и огоньки в лагере. Там была осо-
бая атмосфера, мы высказывали друг 
другу то, что накопилось у нас за день. 
Мне нравились походы в горы, они 
сплотили нас, и еще это были неболь-
шие проверки на выносливость. 

Эта поездка подарила мне новых 
друзей, с некоторыми я еще больше 
сблизилась. Я бы хотела еще раз по-
вторить это путешествие! Я благодар-
на всем за эту поездку, ведь за эти во-
семнадцать дней каждый вкладывал в 
общее дело частичку себя.

Юлия Потапова, 8 В  

По вятской Швейцарии

Михайловское – это прежде всего Пушкин

Новые ориентиры в жизни



Русское географическое общество в 2016 году объявило конкурс на участие в профильных сменах во 
всероссийских детских центрах «Артек», «Океан», «Орленок» и «Смена». Принять участие в конкурсе могли 
ребята 10 – 17 лет, интересующиеся географией, показавшие успехи в рамках школьной программы, проя-
вившие интерес к исследовательской деятельности, призеры и победители олимпиад по географии, эколо-
гии, биологии, краеведению и другим предметам. Лицеисты сразу откликнулись на приглашение. В резуль-
тате 8 лицеистов  отправились в «Артек», а шестеро рискнули улететь на Дальний Восток в «Океан».

Признаться, о поездке в «Артек» я 
грезила начиная с 8 класса, а путевка в 
лагерь мечты всегда была для меня сво-
еобразным символом успешной учебы. 
В марте этого года я узнала о конкурсе 
от Русского географического общества 
(РГО). Собрав необходимые докумен-
ты, подала заявку на участие в отборе, 
успешно прошла его и получила шанс 
отправиться в «Артек».

Что же такое профильная смена 
РГО? 

Во-первых, это общение со специ-
алистами в области географии, с теми, 
кто неравнодушен к этому предмету, кто 
является членом большой семьи РГО. 
В рамках проекта проходили встречи и 
со спелеологом, и с полярником, и с из-
вестными телеведущими. Все эти люди – представите-
ли разных профессий, но объединяет их одно – любовь к 
приключениям и открытиям. 

Во-вторых, смена РГО – это получение и закрепле-
ние новых знаний. Каждый участник смены выбирал из 
трех направлений (геоэкология, топография и геожур-

налистика) одно понравившееся, а затем 
посещал занятия, по окончании которых 
совместно со своим отрядом представ-
лял на суд жюри проект и его защиту. Мне 
посчастливилось, и я попала не в обычный 
отряд, а в медиаотряд, поэтому нашим 
заданием было создание брошюры, в ко-
торой предстояло отразить самые значи-
мые события профильной смены. 

В-третьих, знакомство с Русским ге-
ографическим обществом – это возмож-
ность для нас, школьников XXI века, при-
коснуться к истории, стать чуточку ближе 
к Крузенштерну, Литке, Семенову-Тянь-
Шаньскому и тем первооткрывателям, кто 
внес большой вклад в становление гео-
графии как науки.

Поскольку я упомянула про медиа-
отряд, то теперь обязана рассказать о том, чем же он 
занимался. В каждом из лагерей «Артека» организовы-
вается по одному медиаотряду. Сначала юные журна-
листы проходят обряд посвящения во дворце Суук-Су, а 
затем приступают к соревнованию и выполнению зада-
ний. Нам предстояло отснять минутный поздравитель-

ный видеоролик ко дню рождения «Артека», подгото-
вить серию фотоснимков, создать собственный выпуск 
кулинарного шоу, а также выкладывать ежедневно по-
сты в официальную группу «АртекМедиа» «В контакте». 
Кульминацией смены стала медиабитва. Честно при-
знаюсь, несмотря на все старания, нашему отряду так и 
не удалось завоевать победу, но эта маленькая неудача 
меркнет на фоне той радости, которая сопутствовала 
творческому процессу, и той пользы, которую приноси-
ли тренинги с нашей обаятельной девушкой-куратором 
и мастер-классы от журналистов. 

Я думаю, тот, кто однажды побывал в «Артеке», на-
стоящий счастливчик. Лично для меня «Артек» стал ис-
полнением детской мечты, запомнился черными южны-
ми ночами, рассветом на Аю-Даге, вкусными блинчи-
ками в столовой, громкими кричалками, массовками и, 
конечно, людьми, которые меня окружали.

Полина Широкова, 11 А
И вот он, «Артек»! Оказавшись на территории лагеря, 

я поразилась красоте окружающей меня природы, кото-
рая так непохожа на нашу.

Запомнились встречи с интересными людьми: пря-
мым потомком известного русского мореплавателя Фер-
динанда Петровича Врангеля, почетными членами РГО. 

В конце смены было сложно расставаться с новыми 
друзьями, не хотелось уезжать. Эта поездка останется 
для меня одним из самых ярких впечатлений в жизни. Я 
и сейчас вспоминаю девиз лагеря: «Артековец сегодня – 
артековец навсегда!» А ребятам нашего лицея я желаю 
обязательно съездить в «Артек» – не пожалеете!

Колчанова Настя, 7 Г

Почти у каждого ребенка есть домашний питомец, 
а у некоторых даже два. А у меня около 100! И это ко-
мары!

Дело в том, что именно им посвящена моя исследо-
вательская работа. Идея этой работы пришла ко мне в 
мае, когда полчища этих голодных надоедливых крово-
сосов отравляли нашу жизнь на даче. И я решил узнать, 
как же они «докатились до такой жизни» и нельзя ли их 
научить хорошим манерам.

Сначала мы с папой изготовили несколько терра-
риумов. Заселить в террариумы сразу взрослых особей 
у меня не получилось, поэтому я наловил яиц, личинок 
и куколок комаров в бочке с дождевой водой. Процесс 
превращения яйца в личинку, личинки в куколку, кукол-

ки во взрослую особь очень интересен. Была еще масса 
интересных моментов: я смог познакомиться с усатым 
вегетарианцем – самцом комара, взять интервью у са-
мого настоящего профессора, узнать состав крови и 
причины употребления крови комарами. 

Содержать комаров в домашних условиях непро-
сто. Продолжительность жизни первых выведенных в 
домашних условиях взрослых комаров была не больше 
суток. У меня получилось подобрать для комаров режим 
питания и составить подходящее меню. Оказывается, 
самцы комаров – большие сластены, обожают сладкие 
персики и абрикосы. А вот самки предпочитают кабачки 
и огурцы. Сейчас самым «старым» моим питомцам уже 
около двух месяцев. Они полны сил и прекрасно себя 
чувствуют. Я также понял, что для того, чтобы прожить 
долгую комариную жизнь, им кровь не нужна. 

Но возникли и проблемы. В настоящее время мои до-
машние питомцы отказываются от предложенной крови. 

И хотя комары могут 
отк ладывать яйца 
и без крови (только 
в меньшем количе-
стве), я не смог по-
лучить потомство от 
своих питомцев. У 
меня есть несколько 
версий, чтобы объ-
яснить это. Но их 
нужно проверить.

Моя работа принесла мне больше вопросов, чем от-
ветов. А это значит, что я продолжу свои исследования. 
О  результатах я расскажу на XIII научно-практической 
конференции младших школьников лицея «Планета от-
крытий», которая состоится 19 ноября 2016 года. При-
ходите! Будет интересно!

Иван Колосов, 3 А

Мои странные питомцы

Артек – РГО – медиаотряд

Знаете ли вы притчу о челове-
ке, который всегда ходил по ров-

ным дорожкам и избегал лестниц? 

Кажется, эта притча, рассказанная моей вожатой на 
одном из огоньков, адресовалась мне. Смысл ее в том, 
что не нужно бояться того, что ты еще не попробовал. 
Редкий человек в 17 лет не имеет опыта жизни в оздо-
ровительном лагере, но именно к этой категории людей 
я и принадлежала до конца августа. Тогда началась моя 
первая смена во Всероссийском детском центре «Оке-
ан» во Владивостоке, куда я выиграла путевку от РГО.  
8 часов полета и страх на душе: вдруг не понравятся 
условия или не смогу сойтись с коллективом? К счастью, 
из лицея летела не только я, были еще ребята из девя-
того класса.

Я никогда не забуду нашу дружину «Тигренок», на-
ходящуюся вдали от цивилизации, окруженную лесом и 
Тихим океаном. С утра меня ласкал свежий ветер, даря 

соленый запах моря. Я умывалась 
и бежала на зарядку, где встреча-
ла сотню заспанных, но радост-
ных ребят. Вбегала в открытую 
дверь кубрика, помогала делать 
другим девчонкам уборку. И сно-
ва встречала улыбки, счастливые 
глаза…

Ребята в моем отряде оказа-
лись необычными, можно сказать, 
уникальными: каждый знает, чего 
хочет в жизни, каждый увлечен 
массой интересных дел. 

Мы многому научились в «Океане» благодаря шко-
ле добра. Так называются мастерские, студии и салоны, 
работающие в центре. Я посещала кружок современ-
ных причесок, где научилась делать вечерние укладки и 
плести необычные косы. Кроме того, наш отряд прохо-
дил практику по программе детского развлекательного 

комплекса, в состав которого входит «Магазин товаров 
от Океши». В «Океше» я работала консультантом, и мне 
очень понравилось рекомендовать товары моим ровес-

никам. В нашем магазине абсо-
лютно всю работу выполняли мы 
сами: консультировали, обслужи-
вали на кассе и проверяли чеки. 
Было интересно осознавать себя 
значимым и довольно взрослым. 
Мы получили незаменимый опыт и 
теперь имеем понятие о работе в 
сфере торговли.

Всем, кто засомневается в 
поездке в «Океан», я посоветую 
все-таки съездить. Здесь царит 
какая-то особая непередавае-

мая атмосфера, в которой ты чувствуешь себя уютно и 
тепло. Когда за нами приехал автобус, меня пошел про-
вожать весь мой отряд, я ощутила любовь 29 человек, 
которые за 3 недели сделали меня счастливой. «Делай 
то, чего боишься», – сказал на прощание мой вожатый.

Арина Ракова, 11 А

«Делай то, чего боишься…»

Экспедиция «Я – географ»
Двадцать первого июня дружная группа лицеистов 

под руководством Валентины Васильевны Барановой, 
учителя географии, отправилась в экспедицию в село 
Ошлань Богородского района Кировской области. Груп-
па состояла из учеников седьмых и девятых классов. Ав-
торами проекта являлись ученые-географы ВятГУ.

Цель у экспедиции стояла серьезная: приобщить к 
исследовательской работе по физической и экономиче-
ской географии студентов и учеников школ. Нашими на-
ставниками, тьютерами стали студенты ВятГУ. Каждый 
из участников экспедиции стал исследователем. Рабо-
тал над своей индивидуальной темой по изучению мест-

ности, кроме этого участвовал в командном проекте. 
Для исследований были определены два направления: 
«Тайны природы Вятского края» и «Историко-культурное 
наследие Кировской области».

В течение пяти дней ребята посещали занятия по ги-
дрологии и геоморфологии, геологии и ботанике. Также 
нам была устроены встречи с писательницей Маргари-
той Котомцевой, учеными-географами.

Эта экспедиция подарила нам новые знания, зна-
комства и много положительных эмоций. Она нам на-
долго запомнится. Хочется сказать спасибо всем, кто 
принимал участие в данной поездке и кто сделал ее не-
забываемой: нашим педагогам, одноклассникам, ребя-
там из старших классов!

Лада Огородникова, 7 Г

В приложении использованы фото Г. Г. Двининой. Иллюстрации П. Чушовой

3

В предыдущих номерах «КЛЕНовых листьев» лицеисты не раз рассказывали нам о своих впе-
чатлениях от поездки в Международный детский центр «Артек». 
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Родина, честь,

ла в Литве на подступах к городу Таураге 
и одной из первых вступила в бой с пре-
восходящими силами немцев 22 июня 
1941 года. Моя прабабушка, Зоя Кузь-
минична, в это время была в госпитале, 
где за несколько часов до начала войны 
родила дочь, мою бабушку Тамару. Она 
появилась на свет в Таурагской больнице 
21 июня 1941 года, за несколько часов до 
того страшного боя.

Ранним утром 22 июня в город вош-
ли немцы. Повсюду был слышен орудий-
ный гром, вой самолетов, разрывы бомб. 
Взрывы, раздающиеся повсюду, сотря-
сали небольшое здание больницы, ло-
пались стекла. Вскоре в больницу зашли 
немцы. Они выдворили всех из здания и 
приказали к вечеру освободить помеще-
ние. Бабушка Зоя взяла на руки малень-
кую Тамару, собрала все, что могла взять 

в небольшой узелок, и вышла. Куда идти?
В Таураге жила Евгения Ивановна 

Мейлис. Ее дети учились у Зои Кузьми-
ничны. Это была добрая семья, которая, 
услышав о том, что Зое негде жить, за-
брала ее с новорожденной к себе в дом. 
В этой семье Суворова прожила с ма-
ленькой Тамарой до декабря 1941 года. 
Однажды ночью к Мейлисам пришли ли-
товские коммунисты и сказали, что Зое 
опасно оставаться здесь. Так маленькая 
Тамара и ее мама оказались на хуторе.

Здесь они прожили еще 2 года. Насту-
пил октябрь сорок четвертого. Именно 
с этого месяца каждый новый день при-
ближал час победы, час встречи с русски-
ми войсками. И вот наступило 8 марта, 
день, когда советские войска освободили 
хутор от оккупации немцев. Незабывае-
мой страницей вписан этот день в жизнь 

Сириус – ярчайшая звезда ночного 
неба. В России тоже есть своя не менее 
яркая звезда, которая собирает в себе 
свет «молодой» науки, спорта и искус-
ства. 

Образовательный центр «Сириус» был 
открыт год назад и по сей день является 
одним из самых лучших мест для разви-
тия одаренных в многочисленных направ-
лениях детей со всей страны.

С 1 по 24 июля на базе этого цен-
тра проходила «Проектная смена». На 
нескольких квадратных метрах было 
сконцентрировано около 400 умов, для 
которых робототехника, биохимия, ма-
тематические вычисления, програм-
мирование, экология и в целом научно-
исследовательская деятельность не пу-
стые слова. Нам предстояло за 24 дня 
совместно с руководителями из лучших 
университетов России создать свой про-
ект, направленный на усовершенствова-
ние среды обитания человека и его само-
го. Так, например, я была членом коман-
ды, работающей в «Контролируем среду 
обитания» по направлению экологиче-
ского мониторинга и картографирования 
на основе космоснимков. Нашей задачей 
было составление карт благодаря спе-
циализированным программам и GPS-
навигаторам, с фотографиями природных 
объектов с неповторимой и интересной 
растительностью для обычных туристов. 

Далее мы занялись составлением 
3D-моделей образовательного центра и 
главного медиацентра, работающего во 
время Олимпийских игр в Сочи, а сейчас 
подаренного «Сириусу» для работы детей 
в лабораториях с высококачественными 
приборами последних разработок. Фи-

нальным этапом нашей работы было про-
ведение экологической экспедиции для 
выявления содержания тех или иных хи-
мических веществ и определения уров-
ня шумового загрязнения на территории 
«Сириуса» и за его пределами.

Вам кажется, что мы с утра до вечера 
были погружены в проектную деятель-
ность и совсем не чувствовали летние ка-
никулы, запах моря и постолимпийскую 
атмосферу города Сочи? В некоторые 
дни, в частности перед защитой проде-
ланной работы, я бы с вами согласилась, 
но поверьте, что вся программа смены 
была направлена на всестороннее разви-
тие ребенка, поэтому достаточная часть 
времени складывалась из пяти слагае-
мых. 

П е р в о е  –  п р о с м о т р ы  н а у ч н о -
документального кино с возможным 
общением с режиссером этого фильма. 
Одно – познакомиться с экранным твор-
чеством человека, желающего показать 
всему миру свой взгляд на науку, а совсем 
другое – задать вопросы этому человеку 
по самому процессу съемок и лично разо-

браться в сложных научных фактах, как в 
случае Екатерины Еременко и ее картины 
«Чувственная математика».

Второе – увлекательные экскурсии, 
знакомящие участников смены с инте-
ресными историческими фактами Олим-
пийского городка или удивляющие ребят 
невероятными для пятнадцатого века 
изобретениями Леонардо да Винчи, а по-
рой просто созерцание парящих в возду-
хе под звуки мелодий Чайковского фон-
танных струй у Олимпийского факела. 

Третье – общение с ребятами, как 
спортсменами, так и музыкантами или же 
художниками, во время массовых меро-
приятий. Интеллектуальные игры «Что? 
Где? Когда?», научные шоу, соревнования 
по волейболу и футболу, мастер-классы 
по рисованию для только-только начи-
нающих и многое другое – все объединя-
ло ребят, ведь человек двадцать первого 
века универсальный и эрудированный во 
всех отраслях жизни, разве не так?

Четвертое – лекции. Каждый вечер у 
нас был выбор между несколькими лек-
циями, что предоставляло огромную воз-

Ее детство началось на войне
Зои Кузьминичны и ее дочки Тамары.

Именно эту историю мне рассказала 
моя бабушка Тамара. Та самая Тамара, 
которая со своей храброй мамой прошла 
всю войну. И каждый раз, когда я прихо-
жу к бабушке, она мне показывает редкие 
семейные реликвии, которые сохрани-
лись со времен войны в отличном каче-
стве. Здесь и старая швейная машинка, 
и патефон, и блокнот, в котором вела 
дневник ее мама. И когда я смотрю на эти 
вещи, и слушаю бабушку, то понимаю, что 
во многом благодаря ей и ее бесстраш-
ной маме я появился на этот свет. Именно 
в этот момент испытываю чувство гордо-
сти за бабушку, за мою прабабушку Зою 
Кузьминичну и вообще за весь русский 
народ, который выстоял, выдержал и по-
бедил в этой ужасной войне.

Иван Чикишев, 8 Г

О «Проектной смене» в образовательном центре 
«Сириус», и не только…

Лето – это маленькая жизнь. И прожить ее хочется 
ярко, солнечно, радостно. 

Можно, конечно, просидеть в Интернете, погрузив-
шись в виртуальную реальность. Можно изучать красоты 
мира с каналом Discovery. Мы выбрали другой путь – со-
брали чемоданы и рванули в лагерь. Вместе!

А если точнее, то в середине июля целых 10 учени-
ков нашего класса вместе с классным руководителем 
активно отдыхали в летней проектной школе «Эврика», 
которая была организована на базе лагеря «Родина-2» в 
поселке Зониха. Целых 19 незабываемых дней длилась 
наша смена, программу которой создавали вместе со 
взрослыми сами ребята. Каждый из 11 отрядов (в лаге-
ре они назывались семьями) предлагал свои творческие 
дела, самые интересные из них и составили калейдо-
скоп мероприятий смены.

Нам очень понравился День морской романтики, 
когда в плавание отправился кораблик нашей мечты 
под алым кленовым парусом. На Эвриканских водных 

Эта история о судьбе моей бабушки 
Тамары Григорьевны Чикишевой. 

Ее отец, мой прадедушка Григорий 
Михайлович Суворов, был политруком 
125-й стрелковой дивизии, которая стоя-

можность проводить время не только с 
пользой, но и с удовольствием, ведь каж-
дый шел туда, где мир именно его инте-
ресов выходил за грани уже известного. 
Так, любители машин шли на лекцию по 
истории появления автомобилей в Рос-
сии, кто-то узнавал что-то новое в сфере 
биохимии на занятиях про лекарства, все, 
конечно же, не перечислить. 

Пятое – встреча с великими лично-
стями нашей страны. Могла ли я до жар-
кого июля мечтать о том, что смогу уви-
деться и пообщаться лично с Валерием 
Викторовичем Снакиным, профессором 
МГУ им. Ломоносова, зав. лабораторией 
ландшафтной экологии Института фун-
даментальных проблем биологии РАН, 
Ярославом Ивановичем Кузьминовым 
ректором ВШЭ, и многими другими дея-
телями науки, спорта и искусства?

Одним из главных сюрпризов для 
участников был приезд президента Рос-
сийской Федерации Владимира Влади-
мировича Путина. Глава страны совмест-
но с другими почетными людьми России 
19 июля познакомился с результатами 
двухнедельной работы ребят, лаборато-
риями и научными павильонами, а в кон-
це дня совместно со всеми насладился 
завораживающим балетом, волшебной и 
эмоциональной игрой на арфе, фортепи-
ано, трубе и других музыкальных инстру-
ментах. Тот день навсегда запомнится 
каждому воспитаннику «Сириуса».

«Сириус» – место сочетания обучения 
и отдыха, серьезности и веселья, друж-
бы навсегда, песен под гитару на берегу 
моря, ярких улыбок, самых вкусных за-
втраков и только всего самого лучшего. 
Поверьте, в этот мир науки, спорта и ис-
кусства стоит попасть!

Варвара Абатурова, 11 Б

олимпийских играх наши ребята стали чемпионами по 
метанию дротиков в водные бомбочки и переноске во-
дных бомбочек на скорость. К Эвриканскому кинофе-
стивалю мы сами сняли свой короткометражный фильм 
«Подвиги Савельева», за который удостоились приза за 
лучший актерский дуэт. Мы пели, танцевали, рисовали… 
В рамках «Литературного десанта» размышляли на ак-
туальные для нас темы.

Это была не просто смена в оздоровительном лагере, 
а целая проектная школа. Каждый эвриканец мог при-
нять участие в работе одного или нескольких удивитель-
ных проектов: рисование на песке, бумагопластика, игра 
на гитаре, театр, радиошкола и школа журналистики, 
театр марионеток и др. Особой популярностью пользо-
вался проект «Квестодел». Ребята нашего отряда приду-
мали и провели шпионский квест для всех семей лагеря!

Как много было за смену ярких событий, но не только 
ради них стоило приехать в «Эврику». Здесь мы лучше 
узнали друг друга, взглянули на своих одноклассников 
по-новому. Мы спорили и договаривались, ссорились и 

мирились, учились отстаивать свою точку зрения и по-
нимать чужую. А знакомства с новыми замечательными 
людьми просто бесценны!

Многие из нас с удовольствием вернутся сюда и на 
будущий год. А возможно, к нам присоединятся и те, кого 
в этом году с нами не было. Они точно не пожалеют!
Ученики 6 г класса и Ольга Викторовна Навалихина 

Как мы стали эвриканцами
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 Музыка нашего поколения

 Счастье, когда играешь на гитаре

 Победа рано или поздно будет вашей!

 На вашу книжную полку

ближе и понимали, как у нас много общего. Я могу уве-
ренно сказать, что наш ансамбль – дружный и сплочен-
ный коллектив, в котором каждый готов поддержать то-
варища в самые волнующие моменты. Такие отношения 
в ансамбле сложились благодаря замечательному ру-
ководителю – Светлане Александровне Горевой. Она не 
только прекрасный преподаватель по классу классиче-
ской гитары, но и просто хороший человек, готовый по-
мочь в любую минуту. Иногда на конкурсах, когда волне-
ние бьет через край, она уверенно поддержит и подска-
жет, как правильно поступить каждому из нас. Светлана 
Александровна считает, что каждый ученик уникален. И 
очень важно не просто посещать уроки, а стремиться к 
профессиональному росту, а для этого надо чаще вы-
ступать перед зрителями. 

Ребята из ансамбля с удовольствием посещают кон-
церты и мастер-классы уже знаменитых гитаристов и 
сами выступают на различных мероприятиях. Напри-
мер, мы участвовали в V Международном фестивале-
конкурсе классической гитары имени Александра Ма-
тяева и стали лауреатами. Это очень ответственно, ведь 
возможность выступить на международном уровне да-
ется не каждому и там достойная конкуренция. 

Уже не первый год наш ансамбль принимает участие 

в межрайонном фестивале-конкурсе «Новогодняя фан-
тазия» в городе Нововятске. Участники «Гитарреро» ез-
дили в поселки городского типа Первомайский и Муры-
гино с концертом для учащихся школ искусств. С учетом 
того, что в ансамбле почти все ребята учатся в нашем 
лицее, нам была предоставлена возможность выступить 
на юбилейном вечере. Это было очень важное событие, 
к которому все ответственно готовились. 

Часто наш ансамбль выступает на различных творче-
ских мероприятиях в библиотеках нашего города. Каж-
дый раз нам приятно слышать благодарности и бурные 
овации из зала. Запоминающимся выступлением стал 
концерт для воспитанников и сотрудников Центра вре-
менного содержания для несовершеннолетних право-
нарушителей Кировской области. Ведь некоторые ребя-
та впервые увидели гитару и смогли послушать класси-
ческие произведения, сыгранные на этом прекрасном 
инструменте.

Играть в ансамбле – это огромный труд и ответствен-
ность. Ты должен обязательно выучить свою партию, что-
бы не подвести товарищей. И так уже несколько лет су-
ществует ансамбль гитаристов «Гитарреро», принимая 
новых участников и выпуская почти профессионалов. 

Валерия Краева, 9 А

Когда-то британский рок-гитарист и певец Пит Та-
унсенд сказал: «Гитара – это как хороший друг, легко 
перенести из комнаты в комнату, из дома в дом. Если 
вы играете на гитаре, вы полностью счастливы». Ду-
маю, с этим высказыванием согласятся и участники 
ансамбля гитаристов «Гитарреро». 

Расскажу о нашем ансамбле подробнее. Ребят в му-
зыкальном коллективе изначально сблизила любовь к 
музыке и гитаре. С каждой репетицией или уроком мы 
узнавали друг друга все лучше, становились чуточку 

В наше время, наверное, каждый второй подросток 
носит с собой наушники. Вам никогда не было интерес-
но узнать, что же слушают дети нашего поколения?

 Конечно же, подростки слушают разную музыку. 
Я провела опрос среди своих одноклассников, какую 
музыку предпочитают они. Это три направления: поп-
музыка, рок, классическая музыка.

Начнем с классической. Классическая музыка самая 
древняя и мудрая среди всех направлений. Классиче-
ская музыка – эта та музыка, которая будет популярна 
в любое время. Одними из выдающихся композиторов 
были, есть и остаются Рахманинов, Вивальди, Чайков-
ский, Бетховен. Классику называют серьезной музыкой, 
над которой надо думать.

Поп-музыка, или популярная музыка, – для нее ха-
рактерна простота, легкость, ритм. Это музыка для раз-
влечения, многие наши ровесники слушают именно ее. 
«Королем поп-музыки» признан Майкл Джексон, статус 
«королевы» занимает Мадонна. Текст поп-музыки по-
священ личным переживаниям радости, грусти, расста-
ваниям и дружбе.

Рок-музыка. Рок считают антонимом поп-музыки. Рок 

агрессивные люди, одетые в черное, совсем нет. Раньше 
я слушала поп-музыку, и во мне не было какого-то уваже-
ния и благоговения к ней. Но потом я перешла на совсем 
другое направление. И что-то в моей жизни измени-
лось... Благодаря многим группам изменилось и мое от-
ношение к жизни, я стала более уверенной в себе и стала 
любить себя такой, какая я есть. Это не просто слова, по-
ложенные на мелодию... Это строки, которые заставля-
ют сердце биться чаще, это тот самый до боли знакомый 
ритм, который ты непроизвольно отбиваешь ногой. Эти 
песни прошли с тобой года, а может, месяцы, а может, и 
дни, но, сколько бы времени ни было этим песням, они 
навсегда в твоем сердце как дивная часть подростково-
го возраста... Вот что я называю настоящей музыкой. И 
мечтаю когда-нибудь сходить на концерт одной из своих 
любимых групп, мечтаю найти «братьев по духу», гулять 
летними вечерами и напевать знакомые припевы вме-
сте, научиться играть на гитаре и потом удивлять дру-
зей мастерски исполненными куплетами группы «Кино». 
И если меня спросят про мое отрочество, я просто дам 
послушать эту музыку, музыку нашего поколения...

А какую музыку любишь ты?
 Полина Несветаева, 7 В

появился в одно время с поп-музыкой. Рок музыка име-
ет множество направлений, от «легких» до достаточно 
брутальных и тяжелых. Одними из самых популярных ис-
полнителей рок-музыки являются, The Beatles, NIRVANA,  
AC/DC, Rammstein и другие.

Из всех направлений я предпочитаю рок. И нет, мы не 

Представьте, чтобы бы вы почувствовали, если по-
сле долгих, волнительных и трудных съемок в десять 
часов вечера вам говорят, что вы стали победителем 
телевизионного проекта и выиграли поездку в Латвию? 

Довольно неожиданно, неправда ли? И для меня это 
было как огромный взрыв эмоций…

Совсем недавно 32 школьника из Кирова и Киров-
ской области прошли строгий отбор жюри, чтобы поуча-
ствовать в телевизионном проекте «УРАЛХИМ класс», о 
котором писали в прошлом номере нашей газеты. Среди 
них были и ученики лицея, в том числе я. Это было для 
нас что-то новое, нам было очень интересно, что же бу-
дет дальше, какие испытания нас ждут?

Но вот и пришел день финала. Меня переполняли 
эмоции. Прошло три конкурса, и вот волнениям пришел 
конец. Я поняла, что стала победителем этого проекта. 
Тогда могло показаться, что все закончилось. Но впере-
ди меня ждала поездка в Латвию…

Мы с мамой сели в самолет в предвкушении новых 
впечатлений. После оживленной и огромной Москвы 
столица Латвии нам показалась тихим и небольшим го-
родом. Нам очень повезло, и мы попали на самый мас-

штабный праздник в Латвии – Лиго (веселые проводы 
самой короткой ночи в году). 

Обязательным условием проекта было посещение 
терминала предприятия «Уралхим» в Рижском порту. 
Удобрения в этом терминале не производятся, а пере-
гружаются на баржи и транспортируются в другие стра-
ны. Нас поразили масштабы строений. Терминал по-
строен не так давно и выглядит очень современно. Мы 
поднялись на очень большую высоту, где нам открылся 
захватывающий вид на реку Даугаву и на терминал. 

Также в приз входила экскурсионная программа 
по старой Риге. Мы погрузились в атмосферу старого 
средневекового города с его узенькими улочками, неве-
роятно красивыми зданиями, на которых невольно оста-
навливается взгляд. Нас провели по самым интересным 
местам города и рассказали об истории Риги. 

Хотелось бы сказать пару слов и о людях, живущих 
в этой стране. В Латвии очень распространен русский 
язык, и никаких проблем с пониманием у нас не было. 
Латыши очень вежливые люди, всегда улыбающиеся и 
стремящиеся помочь вам, подсказать. 

К сожалению, наше путешествие быстро закончи-
лось, но оно оставило у нас только яркие воспоминания. 

Хотелось бы поблагодарить этот проект за невероят-
ную поездку, моих учителей и родителей за поддержку! 
На личном примере я убедилась, что учеба приносит не 
только домашние задания и контрольные, но и необхо-
димые знания, которые дают большие возможности. 
Нужно лишь пробовать, участвовать, и победа рано или 
поздно будет вашей!

Яна Белышева, 11 Б

Елена Васильевна Габо-
ва – автор книг для детей и 
подростков. Лауреат Между-
народной литературной пре-
мии Владислава Крапивина за 
книги «Никто не видел Рыжего», 
«Не вставайте с левой ноги». 
Известные произведения для 
подростков: «Осторожно: ка-
никулы», «Дождь из прошлого 
века», «Двойка» по поведению» 
и др.

Не пускайте Рыжую на озеро
Хотели бы вы прочитать сказку «Гадкий утенок» на 

новый лад? Книга замечательной русской писательницы 
Елены Габовой «Не пускайте Рыжую на озеро» схожа с 
сюжетом старого детского произведения. Несмотря на 
то что рассказ недлинный, он очень емкий.

Образ главной героини, Светки Сергеевой – Рыжу-
хи, хорошо продуман, и именно этот персонаж заставил 
меня перечитать рассказ на одном дыхании несколько 
раз. Ее упорство и стремление к победе, несмотря на 

неприязнь сверстников, вызывает у меня уважение. Ры-
жуха научила меня идти к своей цели и заниматься лю-
бимым делом, не обращая внимания на мнение других. 
Прочитав рассказ, я поняла, что нужно внимательней 
относиться к окружающим тебя людям, неважно, что у 
них странный цвет волос или нелепая одежда. Среди них 
могут быть будущие гениальные физики и математики, 
талантливые актеры, певцы, музыканты и художники. 

Я советую прочитать рассказ «Не пускайте Рыжую на 
озеро». На его прочтение не уйдет много времени, но он 
запомнится вам на долгое время.

Мария Майорова, 7 В
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